



環境整備(株)本社勤務の鈴木克章さん。身体に障がいを持ちながら、それを感じさせない仕事ぶりで、周囲からも頼られています

事というのは、それを通じて個人個人が自己実現をめざすものです。障がい者を仲間として受け入れることも、そのひとつになるはずです」

環境整備(株)はビルメンテナンスを主な業務としています。業務自体に社会性、公益性が大きく関わっていることも、社会的責任を重視する企业文化を育てているようだ。

経営管理部人事総務課の吉原宏幸課長は「法定雇用率が変わったので、一時的に未達成になっていますが、私どもは常に積極的に障がい者雇用を取り組んできました」といいます。人数もさることながら、これまで蓄積された障がい者雇用の経験が、同社にとって大きな資産となっています。

「障がい者の指導で気をつけているのは、分りやすく説明するということです。ま

た教える側が先に立つて模範をしめすことも重要です」

まさに、栃木県庁の現場で実践されていることです。

障がい者をお客さまのところへ送り出すことには、困難もあるのではないかとか。

「もちろん、お客様にきちんと説明し、御納得いただいた上で配属します」と斎藤社長はうなずきます。「私どものお客様は、幸い皆さんきちんと理解してくれますし、積極的に歓迎してくださるところも多くあります」

「私たちの業務や顧客企業は、多岐にわたりていますので、業務内容も勤務環境も多種多様です。障がい者それぞれの事情に合わせた配属がしやすいことは、私どもの特徴かも知れません」と増田会長。「私どもで雇用してるのは、身体障がい者・知的障がい者・精神障がい者と、障がいのほぼ全てにわたっています。さまざまな障がいをもつ人を受け入れても、その人につながった業務環境を提供できるからこそ、うまくいくという面もあるかも知れませんね。しかし何より企業風土がしっかりとできあがっていることが重要です。彼ら一人ひとりの障がいの状態に配慮し、それに合わせた適切な業務を与えることで、のびのびと仕事をしてもらっています」

ただし、と増田会長は続けます。「それは、ワガママを許すということではありません。障がい者であっても、社会人として守るべきところはきちんと守ってもらいます。それは彼らを『障がい者』という大



障がい者就労移行支援事務所
ウェルビー宇都宮センター

現在6人。通っているのは7月現在で28人です。6人のスタッフは運営や就労支援プログラムの作成、それに通所者への指導など、さまざまな業務をこなしています。清潔な室内には、利用者のための机がならんでいます。そしてその横には、スタッフ

ウェルビー(株)宇都宮センターのスタッフは、就労移行支援事業を手がける企業で、関東地方を中心全国に事業所を展開しています。宇都宮市にも大通りに面した池上町のビルの5階に、一昨年の12月にオープンしました。

ウェルビー(株)宇都宮センターのスタッフは、就労移行支援事業所とは、実際にどのようなところでしょうか。

ウェルビー(株)は、就労移行支援事業を手がける企業で、関東地方を中心全国に事業所を展開しています。宇都宮市にも大通りに面した池上町のビルの5階に、一昨年の12月にオープンしました。

定着支援で、就職した後もサポート ウェルビー(株)

の机があります。

「利用者の皆さん様子を常に把握し、必要な時にはすぐにサポートできるんですよ」とサービス管理責任者の伊藤薫彦さんは言います。

支援カリキュラムも、スタッフが工夫して

います。パソコン業務ができるようにタイプ

ングソフトを使ったタイプ作業や電卓の使い

方、コンセントやプラグの組み立てといった

軽作業など、内容は多岐にわたります。

「実際の企業の現場作業を想定した訓練

や、ほかのセンターと実際に電話をつないで

の電話応対訓練など、実践的なカリキュラムも取り入れています」

こうした訓練の成果が、実績にも現れて

います。昨年度の就労実績は8人。今年度はすでに6人の就労を達成しています。この数字は、市内の支援施設ではもつとも高いものだそうです。

実績の秘訣は何でしょうか。

「利用者の皆さまはどなたも就労意欲の高い方ばかりですが、中には就労経験の方やプランクのある方も多くいらっしゃいます。ウェルビー(株)では日々のさまざまな訓練を通して、ご自身の課題を明確にして

高いものだそうです。



ウェルビー宇都宮センターの
サービス管理責任者 伊藤薫彦さん(右)と
スタッフで社会福祉士 佐藤あすみさん(左)

いきながら、その対処方法について一緒に考え、すでにお持ちの能力を最大限に發揮できるよう支援しています。こうした日々の積み重ねが、実績に繋がっていると考えています」

また、伊藤さんは就職後のケアについても強調します。障がい者雇用は、障がい者だけでなく就職先の企業にあっても不安はありません。そこで、就職した人と定期的に面談するほか、企業の担当者とも連絡を密にしているということです。こうした努力が、就職だけでなく定着率を高めることにつながっています。

「定着支援は、私どもの大きな特徴です。利用者にとつても企業にとつても、大きな安心につながっていると思います」と話す伊藤さん。对企业のケアも、重要な仕事となっています。

「定着支援は、私どもの大きな特徴です。利用者にとつても企業にとつても、大きな安心につながっていると思います」と話す伊藤さん。对企业のケアも、重要な仕事となっています。

人間尊重の精神の大切さ

環境整備(株)

宇都宮市の環境整備(株)は、現在26人の障がい者を雇用しています。冒頭でご紹介した木村さんもその一人です。

「いちばん長い人は、もう36年勤続です。斎藤社長や私より長いんですよ」

笑いながらそう話すのは、同社の増田武見会長です。同社は来年、創業40周年を迎えるから、そのほとんどの期間において障がい者雇用をおこなってきたといえます。

斎藤靖社長は「企業の社会的責任を果

たす、という意味でも障がい者雇用は重要です」と言います。

増田会長は「実際に障がい者雇用を進めている企業の方は実感できると思いますが、障がい者だから健常者より働けないということはありません」と言い切ります。

「それはもちろん、企業側が気を配る必要があります。特に私どもの業務では安全対策が重要ですから、一般の人と比べて障がい者については、本人と業務内容とのマッチングを、ていねいにしなければなりません。しかし全般的には、多くの障がい者が健常者と変わらない働きをしていますよ」

「私たちだけでなく、現場レベルでの啓発活動も重要です」と話す斎藤社長。「仕



環境整備株式会社
経営管理部人事
総務課長 吉原 宏幸さん



環境整備株式会社
代表取締役
社長 斎藤 靖さん



環境整備株式会社
代表取締役
会長 武見 勝さん

雇用だけではない、 障がい者支援

「うちの会社は規模が小さいし、業務も特殊。障がい者雇用は難しいけれども、何かできることはないかな」

そんなふうに考える経営者もおられるでしょう。そういう方は、障がい者が働く権利があることを理解できるようになれば、障がい者雇用を実現できるようになります。

「うちの会社は規模が小さいし、業務も特殊。障がい者雇用は難しいけれども、何かできることはないかな」

そんなふうに考える経営者もおられるでしょう。そういう方は、障がい者が働く権利があることを理解できるようになれば、障がい者雇用を実現できるようになります。

「うちの会社は規模が小さいし、業務も特殊。障がい者雇用は難しいけれども、何かできることはないかな」

「うちの会社は規模が小さいし、業務も特殊。障がい者雇用は難しいけれども、何かできることはないかな」

「うちの会社は規模が小さいし、業務も特殊。障がい者雇用は難しいけれども、何かできることはないかな」

「うちの会社は規模が小さいし、業務も特殊。障がい者雇用は難しいけれども、何かできることはないかな」

たす、という意味でも障がい者雇用は重要です」と言います。

増田会長は「実際に障がい者雇用を進めている企業の方は実感できると思いますが、障がい者だから健常者より働けないということはありません」と言い切ります。

「それはもちろん、企業側が気を配る必要があります。特に私どもの業務では安全対策が重要ですから、一般の人と比べて障がい者については、本人と業務内容とのマッチングを、ていねいにしなければなりません。しかし全般的には、多くの障がい者が健常者と変わらない働きをしていますよ」

「私たちだけでなく、現場レベルでの啓発活動も重要です」と話す斎藤社長。「仕